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 REGISTRO DE REUNIÃO 

Data: 20/05/2020 

Reunião: 2ª Reunião GT Vazões Pomba/Muriaé 

Grupo: Grupo de Trabalho Regularização de Vazões nas Bacias dos Rios Pomba e 

Muriaé do CEIVAP  

PARTICIPANTES INSTITUIÇÃO 

André Marques AGEVAP 

Daiane dos Santos AGEVAP 

Vinicius Roman  ANA 

João Gomes CBH-BPSI 

Eduardo Araújo IGAM 

Heitor Moreira IGAM 

Carlos Ronald Arêas Prefeitura de Campos dos Goytacazes 

Edson Falcão SEAS/INEA 

Gisele Boa Sorte SEAS/INEA 

Larissa Ferreira  SEAS/INEA 

Tipo: Videoconferência  

RELATO DA REUNIÃO 

1. Aprovação do registro da última reunião (25/07/2019) 
 
O sr. André Marques (AGEVAP) iniciou a reunião, apresentando a ordem do dia e passando para a 
aprovação do registro da última reunião. Não havendo manifestações do grupo, o registro foi 
aprovado. 

 
2. Análise das contribuições do Termo de Referência para "Concepção e projeto de 
infraestruturas hidráulicas de controle de inundações integradas ao aumento da oferta hídrica 
para as bacias dos rios Pomba e Muriaé e alternativas de garantia de água para a Baixada 
Campista”  
 
O sr. André Marques (AGEVAP) iniciou o segundo item de pauta, passando a palavra ao sr. Edson 
Falcão (SEAS/INEA), que fez uma introdução sobre o grupo, falando sobre a elaboração do Termo 
de Referência, sobre o histórico geral, o panorama da última discussão e o que foi realizado desde 
então. O sr. Heitor Moreira (IGAM) complementou a fala, falando sobre os comitês mineiros e o que 
foi realizado nesse período. O grupo discutiu o desenvolvimento de um plano de ação alinhado, para 
buscar soluções para os problemas relatados, pensando em como isto pode ser feito e que estudos 
e ferramentas podem ser utilizadas nesse processo. O sr. Eduardo Araújo (IGAM) fez um comentário 
sobre os problemas, citando como exemplo a questão da estiagem, e suas consequências, buscando 
analisá-los de forma mais profunda para melhorar a tomada de decisão. O sr. André Marques 
(AGEVAP) complementou, falando que o Termo de Referência pode trabalhar em cima dos problemas 
em uma primeira etapa, desenvolvendo as soluções nas etapas seguintes. O sr. João Gomes (CBH-
BPSI) falou sobre o histórico das cheias e dos picos de vazão e o trabalho realizado pelo Comitê do 
Baixo Paraíba do Sul de prevenção, pedindo também outras soluções para essa questão. O sr. Edson 
mencionou sobre as questões levantadas pelo CBH-BPSI e as soluções que poderiam ser adotadas. 
O sr. Heitor falou sobre a questão do desalinhamento do grupo, pois estão abordando temas distintos 
e que poderiam trabalhar em cima da questão do escopo do grupo, para que seja facilitado o trabalho, 
caminhando para o mesmo objetivo. O sr. Eduardo falou sobre a origem do projeto e a questão da 
seca, diferenciando os casos de Minas Gerais e do Rio de Janeiro. O sr. André perguntou ao grupo 
sobre o Termo de Referência e seu objetivo final, se seria um termo integrado ou dois termos, um 
para cada Comitê. O sr. Edson perguntou ao sr. Heitor em relação ao problema de estiagem em Minas 
e ele explicou sobre o panorama dos estudos anteriores, falando que esse problema é mais recente 
no cenário do Comitê. O sr. Vinícius falou sobre o estudo da ANA a respeito de inundação, sendo que 
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os estudos da ANA normalmente são relativos a esse tema ou à seca, pois são considerados 
concorrentes, em relação ao estudo da água. Falou também sobre como surgiu a ideia de se realizar 
dois termos de referência separados, para que um eventualmente não atrase o desenvolvimento do 
outro. O sr. André propôs dois Termos de Referência sobre inundação ou seca para os dois Comitês 
ou um termo para cada tratando dos dois temas. O grupo discutiu sobre a questão das vazões em 
relação ao CBH-BPSI e o sr. André propôs o foco na realização dos estudos, levando em consideração 
o Comitê dos Rios Preto e Paraibuna e, sendo um para cada estado. O sr. Heitor concordou com a 
proposta, afirmando que facilitaria o trabalho. Após discussão do grupo, o sr. André passou a palavra 
para a sra. Larissa Ferreira (SEAS/INEA), que repassou junto ao grupo as problemáticas levantadas 
relativas ao Rio de Janeiro, e as similaridades em relação à Minas Gerais. O grupo definiu sobre a 
elaboração de dois termos de referência: um a ser elaborado pelo INEA para soluções pontuais na 
região do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana e outro a ser elaborado pelo IGAM relativo à região 
abrangida pelos rios Pomba, Muriaé, Preto e Paraibuna englobando estiagem e inundação. Neste 
caso ainda será definida a forma de divisão dos assuntos, buscando o alinhamento ao longo da 
construção. Foi definida a realização da próxima reunião no dia 18 de junho, para ser apresentado o 
sumário com os itens que devem estar contidos nos 2 (dois) TdRs. O sr. João pediu para que a equipe 
da AGEVAP auxilie na elaboração dos TdRs. O sr. André mencionou que a AGEVAP auxiliará na 
execução. O sr. Eduardo e o sr. Heitor agradeceram o empenho do grupo, em relação ao trabalho 
disponibilizado até agora. O sr. Carlos Ronald Arêas (CBH-BPSI) falou sobre informações que 
poderiam ser disponibilizadas pelo CBH BPSI e que poderiam contribuir com o trabalho e a sra. 
Larissa disse que caso tenham informações para auxiliar na elaboração do TdR, as mesmas podem 
ser enviadas à AGEVAP, para que sejam disponibilizadas ao grupo posteriormente. O sr. João 
agradeceu pelo apoio ao CBH BPSI o sr. André agradeceu a participação de todos.  
 
ENCAMINHAMENTOS: 
 
-  Será elaborado pelo INEA e pelo IGAM, o sumário de 2 (dois) TdRs para serem apresentados na 
próxima reunião do Grupo; 
 
- A AGEVAP irá encaminhar a Larissa do INEA e ao Heitor do IGAM modelo de TdR da 
AGEVAP/CEIVAP, assim como o TdR adotado para elaboração do Plano de Gerenciamento de 
Riscos do CEIVAP. 
 
- A próxima reunião será realizada no dia 18 de junho de 2020, às 14 horas. A pauta será a 
apresentação do sumário dos TdRs; e  
 
- As reuniões do GT serão realizadas mensalmente, na terceira quinta feira de cada mês. 
 
3. Assuntos Gerais 
 
Sem mais assuntos a serem tratados, a reunião foi encerrada. 
 

Início: 14h09 Encerramento: 16h18 

Registro da reunião elaborado por: AGEVAP 

 


